



## Les perfections admirables de Dieu

# Dieu est insondable

1. Les pensées de Dieu sont insondables
2. Dieu fait des choses insondables
3. La richesse insondable du Christ
4. Dieu ne se laisse pas enfermer dans notre logique
5. Nous n'aurons jamais fini de comprendre l'amour du Christ
6. Il nous remplit de sa paix qui surpasse toute intelligence
7. La profondeur de Dieu nous pousse à l'adorer avec émerveillement

Notre Dieu est insondable. Ses pensées sont trop grandes et trop profondes pour que nous puissions les sonder entièrement. On dit également que Dieu est incompréhensible. Cela veut-il dire qu'il est irrationnel et illogique? Ne pourrions-nous rien comprendre de lui? Pas du tout! Nous pouvons réellement le connaître en vérité, mais nous ne pouvons pas le comprendre totalement.

### 1. Les pensées de Dieu sont insondables

Le verbe sonder signifie explorer, mener une enquête minutieuse, chercher en profondeur, comme on explore les profondeurs de la terre à la recherche de métaux précieux (Jb 28). David a dit : « *Éternel, tu me sondes et tu me connais* » (Ps 139.1). Dieu seul est capable de sonder les secrets de nos cœurs. Dieu n'est pas insondable en lui-même. Ce n'est pas un attribut qu'il posséderait depuis toujours. Les trois personnes de la Trinité se comprennent entièrement depuis toute éternité. « *L'Esprit sonde tout, même les profondeurs de Dieu* » (1 Co 2.10). Toutefois, Dieu est insondable pour nous. Jamais nous ne parviendrons à explorer toute la profondeur de Dieu. « *Que tes œuvres sont grandes, ô Éternel! Combien profondes tes pensées! L'homme stupide n'y connaît rien, et l'insensé n'en a aucune intelligence* » (Ps 92.6-7). Notre intelligence limitée et obscurcie par le péché est incapable de comprendre Dieu.

Cependant, Dieu, dans sa grâce, a bien voulu se révéler à nous par sa Parole. Son Esprit éclaire nos cœurs et nos pensées de sa lumière.

« *Ce que l'œil n'a pas vu, ce que l'oreille n'a pas entendu, et ce qui n'est pas monté au cœur de l'homme, tout ce que Dieu a préparé pour ceux qui l'aiment, à nous, Dieu nous l'a révélé par l'Esprit* » (1 Co 2.9-10).

Notre capacité de comprendre Dieu demeure toutefois limitée par le degré de révélation qu'il a bien voulu nous donner. « *Les choses cachées sont à l'Éternel, notre Dieu; les choses révélées sont à nous et à nos fils* » (Dt 29.28). Nous avons une vraie connaissance de Dieu, sans jamais tout comprendre à son sujet.

« Son intelligence est insondable » (És 40.28). « L'Éternel est grand et très digne de louange, sa grandeur est insondable » (Ps 145.3).

## 2. Dieu fait des choses insondables

Le livre de Job nous révèle avec force que Dieu fait des choses insondables. Job a vécu de grandes souffrances qu'il n'arrivait pas à comprendre et que Dieu ne lui a pas expliquées. Il a vu ses enfants mourir, ses biens volés ou détruits, sa santé perdue, sa femme le décourager, ses amis le critiquer. Job savait que c'est le Dieu souverain qui lui envoyait toutes ses épreuves. Comment un Dieu juste, bon et tout-puissant peut-il faire de telles choses? « Il fait des choses grandes et insondables, des merveilles sans nombre. Voici qu'il passe près de moi, et je ne le vois pas, qu'il disparaît, et je ne le comprends pas » (Jb 9.10-11). Job et ses amis ont beaucoup discuté pour essayer de comprendre tout le mal qui arrivait à Job, sans jamais y parvenir. Finalement, Dieu s'est révélé pour éclaircir l'épineux problème.

Dieu a tout d'abord écarté les conclusions tirées de la raison humaine déficiente.

« L'Éternel répondit à Job du milieu de la tempête et dit : Qui est celui qui obscurcit mes desseins par des propos dénués de connaissance? Mets une ceinture à tes reins comme un vaillant homme; je t'interrogerai et tu m'instruiras » (Jb 38.1-3).

Dieu a mis Job au défi en lui posant toute une série de questions (Jb 38 à 41). « Tu penses tout comprendre à mon sujet? Eh bien, nous allons voir si tu comprends le monde dans lequel tu vis. » Après toutes ces questions, Job s'est rendu compte qu'il avait trop parlé. « Oui, j'ai fait part, sans les comprendre, de merveilles qui me dépassent et que je ne connaissais pas » (Jb 42.3). Job s'est alors repenti et incliné devant la majesté de Dieu. Il a admis que ces questions étaient trop mystérieuses pour lui. Job a dû apprendre à faire confiance à Dieu sans tout comprendre ses desseins.

## 3. La richesse insondable du Christ

La grâce de Dieu en Jésus-Christ est le mystère le plus grand qui nous soit donné de connaître. Paul s'est réjoui de proclamer aux païens la pleine révélation qu'il avait reçue du mystère de l'Évangile.

« À moi, le moindre de tous les saints, cette grâce a été accordée d'annoncer aux païens comme une bonne nouvelle la richesse insondable du Christ et de mettre en lumière la dispensation du mystère caché de toute éternité en Dieu » (Ép 3.8-9).

Malgré toute l'intelligence que Paul avait reçue de l'Évangile, l'immense richesse du Christ lui est demeurée insondable. Il n'y a pas de richesse plus profonde que l'amour de Dieu manifesté pour nous en Jésus-Christ, notre Sauveur.

## 4. Dieu ne se laisse pas enfermer dans notre logique

Quelles sont les conséquences pratiques de savoir que Dieu est insondable? Tout d'abord, Dieu ne se laisse pas enfermer dans notre logique humaine. Nous devons laisser Dieu être un Dieu merveilleux. Plusieurs exigent des explications sur Dieu et sur ses voies, basées sur leur seule logique humaine,

sans quoi ils refusent de croire. Mais comment expliquer dans sa totalité le mystère de la Trinité, les deux natures du Christ, le lien entre la souveraineté de Dieu et la responsabilité humaine ou la merveilleuse grâce de Dieu en Jésus-Christ?

Acceptons avec foi tout ce que Dieu nous dit dans sa Parole, même si nous ne pouvons pas tout expliquer rationnellement. « *La parole de la croix est folie pour ceux qui périssent; mais pour nous qui sommes sauvés, elle est puissance de Dieu* » (1 Co 1.18). « *Nous prêchons la sagesse de Dieu, mystérieuse et cachée, que Dieu avait prédestinée avant les siècles, pour notre gloire* » (1 Co 2.7). Le message de l'Évangile n'est plus caché, il est clairement révélé, mais la sagesse de Dieu dépasse encore tout ce que notre pauvre intelligence obscurcie par le péché ne pourrait imaginer.

## 5. Nous n'aurons jamais fini de comprendre l'amour du Christ

Puisque Dieu est insondable, nous n'aurons jamais fini de grandir dans la connaissance et la compréhension de son amour pour nous en Jésus-Christ. Voici comment Paul a prié pour les chrétiens d'Éphèse :

*« Je fléchis les genoux devant le Père, de qui toute famille dans les cieux et sur la terre tire son nom, afin que le Christ habite dans vos cœurs par la foi et que vous soyez enracinés et fondés dans l'amour, pour être capables de comprendre avec tous les saints quelle est la largeur, la longueur, la profondeur et la hauteur, et de connaître l'amour du Christ qui surpasse toute connaissance, en sorte que vous soyez remplis jusqu'à toute la plénitude de Dieu » (Ép 3.17-19).*

Nous pouvons réellement comprendre l'amour du Christ, sans pourtant jamais parvenir à comprendre entièrement la grandeur et la profondeur de cet amour qui « *surpasse toute connaissance* ». Nous avons besoin de prier pour que Dieu nous fasse grandir dans la connaissance de son amour, mais comment pleinement comprendre que Dieu a bien voulu nous aimer, nous qui étions en révolte contre lui?

## 6. Il nous remplit de sa paix qui surpasse toute intelligence

Puisque Dieu est insondable, il peut remplir nos cœurs d'une paix qui surpasse toute intelligence.

*« Ne vous inquiétez de rien; mais, en toutes choses, par la prière et la supplication, avec des actions de grâces, faites connaître à Dieu vos demandes. Et la paix de Dieu, qui surpasse toute intelligence, gardera vos cœurs et vos pensées en Christ-Jésus » (Ph 4.6-7).*

Quand nous nous mettons à analyser les circonstances de nos vies, nous sommes facilement portés à nous inquiéter. Le Seigneur veut que nous lui présentions nos besoins avec des prières de reconnaissance. Il nous promet alors de nous remplir de sa paix profonde. Qui peut vraiment expliquer comment la paix de Dieu peut remplir nos cœurs et nous reconforter puissamment? Si nous étions limités à ce qui peut être strictement expliqué de façon logique et rationnelle, il nous faudrait rejeter la paix de Dieu et l'amour du Christ! Reposons-nous en lui en toute confiance, sans chercher à

tout comprendre, afin de goûter à cette paix et à cet amour qui surpasse tout ce que nous pouvons expliquer.

## 7. La profondeur de Dieu nous pousse à l'adorer avec émerveillement

Enfin, puisque Dieu est insondable, nous serons toujours poussés à nous émerveiller devant lui et à l'adorer de tout cœur. Quand David a reconnu que Dieu était capable de le sonder au plus profond de son être, il s'est émerveillé devant l'omniscience de Dieu qui le dépassait tellement. « *Une telle science est trop merveilleuse pour moi, trop élevée pour que je puisse la saisir* » (Ps 139.6). Plutôt que d'être écrasé ou déprimé par l'immensité incompréhensible de Dieu, David avait un cœur rempli d'adoration. « *Que tes pensées, ô Dieu, me semblent impénétrables! Que la somme en est grande!* » (Ps 139.17). Seul un Dieu si merveilleux est digne de notre adoration.

Dans l'épître aux Romains, Paul explique avec beaucoup de précision le plan du salut en Jésus-Christ et la place d'Israël et des païens, sans oublier le sujet de l'élection et de la réprobation. Nous aurions pu penser que Paul dise ensuite que tout est clair et net. Il conclut au contraire avec cette magnifique exclamation : « *Ô profondeur de la richesse, de la sagesse et de la connaissance de Dieu! Que ses jugements sont insondables et ses voies incompréhensibles!* » (Rm 11.33). Oui, notre Dieu nous a fait connaître en détail la richesse et la profondeur de sa grâce en Jésus-Christ, et pourtant notre Dieu nous dépassera toujours. Soyons dans l'émerveillement, car notre Dieu est insondable!

---

**Paulin Bédard**, pasteur

*Les perfections admirables de Dieu.* Série d'études doctrinales sur les attributs de Dieu.

L'auteur est pasteur de l'Église chrétienne réformée de Beauce, Québec, Canada, et directeur du site *Ressources chrétiennes*.

[www.ressourceschretiennes.com](http://www.ressourceschretiennes.com)



2014. Utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons. Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))